

Prólogo del libro “La organización política del territorio en América y España” dirigido por Jorge O. Bercholz, Editorial Lajouane, Buenos Aires, marzo de 2008, 574 páginas.

Jorge Bercholz.

Con la concurrencia a la Argentina de veinte destacados académicos extranjeros, que confluyeron en las actividades con diez expertos académicos locales, se ha llevado a cabo el Congreso Internacional sobre "Organización política del territorio, Federalismo e Integración" en abril de 2008 en la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, que ha coorganizado el evento con la Fundación Manuel Giménez Abad de Estudios Parlamentarios y del Estado Autonómico, con sede en Zaragoza, Aragón, España.

El Congreso fue declarado de interés parlamentario por el Honorable Senado de la Nación en su sesión del 12 de marzo de 2008.

La reunión se ha enmarcado dentro de la política de difusión y relacionamiento que la Fundación Manuel Giménez Abad quiere desarrollar con instituciones académicas en Iberoamérica, contribuyendo de este modo a la investigación y conocimiento de los temas que les son propios, de acuerdo a sus fines estatutarios, a saber: la institución parlamentaria y la organización política territorial, respecto de la cual, España desarrolla la rica y apasionante experiencia del modelo de los Estados Autonómicos.

Los objetivos académicos de la conferencia apuntaron al debate y generación de trabajos en relación con los fenómenos de reingeniería institucional y de reorganización política territorial que, en especial, se producen por las condiciones dinámicas y complejas de los procesos de integración regional y supranacionalidad política, con cesión de competencias y jurisdicciones por parte del Estado Nacional a las instituciones centralizadas de los espacios económicos ampliados de libre comercio y, además, la cesión de competencias por la vía centrífuga de los entes subestatales regionales, léase Estados autonómicos, landers, provincias, departamentos, etc.

Los trabajos compilados en esta obra son de un excepcional valor académico y presentan la gran oportunidad de acceder al tratamiento de temas comunes a los países de procedencia de los conferencistas invitados, por lo que ofrece un panorama comparado de las cuestiones debatidas en el Congreso.

La obra ha sido organizada, para lo que estimo resulta un mejor ordenamiento de la variedad de procedencias y temas, por país o región de procedencia del autor.

Así, la primera sección presenta los aportes de cinco autores argentinos. Los Profesores Carnota y Maraniello se han referido a algunos aspectos vinculados al federalismo; el politólogo Sancari contrapone el nacionalismo como ideología con mecanismo institucionales supranacionales; el Profesor Serrafiero aborda un sensible tema federal como el de las intervenciones desde la óptica en la cual es un reconocido especialista, los estudios presidenciales; quien suscribe hace un aporte que confronta descentralización y democracia como dos categorías de dificultosa articulación.

La segunda sección contiene los aportes de los académicos del Mercosur y de países vecinos.

Desde Brasil, el especialista en temas vinculados al agua como recurso estratégico y su relación con la organización territorial, el ex gobernador del Estado de Sergipe y ex Ministro del Interior de Brasil Joao Alves Filho, y el Profesor Eduardo Lima de Matos de la Universidad Federal de Sergipe, nos brindan un panorama lúcido y

agudo de lo que es, hoy por hoy, motivo de debate nacional en Brasil, la cuestión de la transposición de aguas del Río San Francisco.

La Profesora Margarida Cantarelli de la Universidad Federal de Pernambuco y de la Escuela de Magistratura Federal de la 5ª Región –Recife-, nos aporta una interesante perspectiva sobre la partición del poder.

Desde Bolivia los destacados politólogos, Lazarte y Molina nos brindan un panorama de los debates en la Asamblea constituyente boliviana, en torno a temas de vital importancia para ese país como el multiculturalismo, la descentralización territorial y las autonomías departamentales.

Resulta de notable interés la contrastación de estos temas, vitales en el debate boliviano actual, y su semejanza con debates en torno a problemáticas similares en países tan distantes y diferentes en varios sentidos (étnico, cultural, de desarrollo económico) como Canadá y España, donde cuestiones como el multiculturalismo, el multinacionalismo y las autonomías, integran la agenda cotidiana del debate político e institucional.

Los Profesores Nogueira Alcalá, Zúñiga (Chile) y Durán Martínez (Uruguay) han trabajado en temas de reforma constitucional y descentralización en sus respectivos países.

La tercera sección contiene los trabajos aportados por los académicos de América del Norte.

Cuatro prestigiosos profesores canadienses nos dan un panorama de diferentes temas vitales y de absoluta actualidad en la agenda canadiense.

Pierre Anctil, Director del Instituto de Estudios Canadienses de la Universidad de Ottawa, nos ha presentado un trabajo sobre el sensible tema lingüístico en Québec, la región francesa de Canadá.

Michael Behiels, de la Universidad de Ottawa, ha trabajado cuestiones del federalismo canadiense, en particular las asimetrías surgidas luego del acuerdo de Charlottetown en 1992.

Claude Denis, sociólogo del Instituto de Estudios Canadienses de la Universidad de Ottawa, aporta un paper de su especialidad en temas indígenas.

Ron Melchers, de la Universidad de Ottawa, se ha referido al famoso sistema de bienestar social de Canadá.

Los investigadores mexicanos de la UNAM, Barceló y Serna de la Garza, son especialistas en federalismo y sus aportes nos brindan material sobre el estado de la cuestión en México.

En la cuarta y última sección, un pormenorizado y agudo trabajo de José Tudela Aranda, Secretario General de la Fundación Manuel Giménez Abad, sobre el estado de las autonomías en España y los nuevos estatutos.

Les agradezco, en mi carácter de director del Congreso y editor de esta obra, a todos los autores sus invalorable aportes en temas de su especialidad y que responden a la temática del evento y a la actualidad de la agenda política y académica en sus países de origen.

Una mención especial para Editorial Lajouane por el excelente trabajo realizado en la edición de este libro.